

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 24 (1879)  
**Heft:** 11

**Vereinsnachrichten:** Société des officiers de la Confédération suisse

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Pendant l'occupation des frontières de 1870-71, il remplissait, au grand quartier-général, à Olten, les fonctions d'adjudant du chef de l'état-major du génie et fut chargé plus tard d'organiser et de diriger un service de surveillance sur les eaux du Léman, pendant le séjour de l'armée de Bourbaki en Suisse.

En 1872, Pictet consentit enfin, sur les démarches réitérées du colonel Hoffstetter, à passer à l'état-major général ; il y entra avec le grade de major, qu'il occupait encore lors de la mise en vigueur de la nouvelle organisation militaire, au printemps de 1875.

L'impulsion donnée à cette époque à l'arme du génie et la création, dans la Suisse romande, de compagnies de pontonniers, corps dans lequel Pictet avait fait son service de soldat et pour lequel il conserva toujours de la préférence, l'amenaient au commandement du 1<sup>er</sup> bataillon du génie, quoiqu'en acceptant ce poste il renonçât volontairement à un avenir militaire plus brillant. Il commanda les premiers cours de répétition de ce nouveau corps et contribua pour une bonne part à sa prompte formation, en se chargeant, en 1877, des opérations du recrutement dans tout le territoire de la 1<sup>re</sup> division.

Au printemps de 1878, le Conseil fédéral appela le major Pictet aux fonctions d'ingénieur de division, en l'avancant en même temps au grade de lieutenant-colonel. La maladie qui devait nous enlever cet excellent officier s'est déclarée après une reconnaissance faite en vue du prochain rassemblement de troupes, mais elle minait déjà depuis quelque temps sa robuste constitution.

Cette mort imprévue laisse un grand vide et des regrets unanimes dans les rangs de la 1<sup>re</sup> division et dans le sein de l'arme du génie, en particulier : grâce à une nature sympathique au plus haut degré, aussi bien que par la manière pratique dont il s'acquittait des travaux qu'il entreprenait, Pictet jouissait de l'estime de ses camarades et inspirait une confiance absolue à ses subordonnés ; il ne comptait d'ailleurs que des amis.

C'était un tireur hors ligne et sa parfaite connaissance des armes à feu et de toutes les questions qui s'y rattachent lui avaient valu à différentes reprises l'honneur de siéger dans des commissions spéciales sur la matière. Il faisait aussi partie de la commission du génie chargée de la révision des règlements de pontonniers.

En 1877, il avait publié une carte remarquable du lac de Genève, jusqu'à Hermance et Coppet, à l'échelle de 1:12500, donnant les résultats de longs et minutieux sondages opérés par lui les années précédentes ; il avait l'intention de poursuivre ces travaux sur toute l'étendue du petit lac, jusqu'à Nyon et Yvoire, mais une affection des yeux, due à ses longues séances sur le lac, lui avait malheureusement interdit de mettre ce projet à exécution.

---

### Société des officiers de la Confédération suisse

#### SECTION VAUDOISE

Le comité adresse aux sous-sections, aux membres de la section vaudoise et aux officiers de la 1<sup>re</sup> division d'armée la circulaire suivante, datée de Lausanne, juin 1879 :

Le comité a fixé au *samedi 19 juillet* prochain la *reconnaissance du terrain des manœuvres de la 1<sup>re</sup> division*, reconnaissance qui a été décidée en principe par la réunion des délégués le *22 février*. Elle coïncidera avec *l'assemblée générale réglementaire de la Société* qui aura lieu à l'Hôtel-de-Ville, à Lausanne, le dimanche *20 juillet*, à 9 heures du matin.

**A. Reconnaissance du samedi 19 juillet,**

*Dispositions générales.*

La circulaire de M. le commandant de la 1<sup>re</sup> division, adressée à tous les officiers de la division, en date du *21 mai* écoulé<sup>1</sup>, nous invite à étudier essentiellement le triangle Echallens-Gollion-Bremblens. Nous conformant à cette indication, nous avons organisé quatre colonnes qui, chacune sous le commandement d'un officier supérieur d'infanterie, étudieront une partie du terrain circonscrit par les trois localités ci-dessus désignées. Le peu de temps dont nous disposons nous obligeait à ce fractionnement, d'ailleurs plus pratique.

Afin d'arriver à égaliser autant que possible la force des colonnes, nous avons procédé à une répartition des sous-sections et des officiers dans les divers groupes. Cette répartition n'est pas absolue, en ce sens que MM. les officiers des armes spéciales, par exemple, seront libres de s'associer à tel groupe de leur choix ou même de s'organiser entre eux pour étudier le terrain et les localités au point de vue particulier à leurs armes respectives.

MM. les commandants de colonnes organiseront leurs colonnes, au lieu du rendez-vous, comme ils le jugeront convenable ; ils désigneront un ou plusieurs rapporteurs ou se chargeront eux-mêmes de cette fonction. Leur compétence et leur expérience en matières militaires nous dispensent de donner des directions détaillées sur la manière dont la reconnaissance doit être faite et les rapports rédigés. Nous nous bornons à rappeler que, au contraire de ce qui a été fait l'année dernière, à l'occasion de l'étude des passages des Alpes, la reconnaissance du 19 juillet, destinée à nous préparer aux manœuvres d'automne, doit avoir un caractère tactique, bien plus que topographique ou statistique.

Ainsi on s'occupera surtout des points suivants :

Routes, leur direction générale, leurs rapports entre elles ; localités qu'elles mettent en communication, chemins de traverse les coupant, les supplétant ou les reliant.

Sol, sa nature ; les officiers de cavalerie et d'artillerie se préoccuperont de sa solidité et des obstacles. Couverture du sol (bâtiement, forêts, cultures).

Positions offensives ou défensives. Grandes coupures (obstacles) ; les officiers d'artillerie verront les grandes positions et le terrain intermédiaire.

Rivières et ruisseaux, leur valeur comme obstacles, nature de leurs rives, gués, etc. Il est à désirer que MM. les officiers étudient avec soin le cours de la Venoge dès le pont de St-Germain au moulin d'Amour, les points où l'on pourrait jeter des ponts de circonstance, etc.

Les questions de statistique concernent l'état-major et le commissariat. Ces renseignements pourront, cas échéant, être consignés dans des rapports spéciaux.

*Réunion des colonnes.* — Les colonnes se réuniront aux lieux indiqués plus bas, à l'heure de l'arrivée du premier train de Lausanne à Echallens, soit : I<sup>re</sup> colonne, à Villars-le-Terroir, vers 10 heures du matin. — II<sup>re</sup> colonne, à Echallens, à 9 h. 30 du matin. — III<sup>re</sup> colonne, à Etagnières, à 9 h. 10 du matin. — IV<sup>re</sup> colonne, à Chezeaux, à 9 heures.

*Tenue.* — La tenue sera la vareuse (ou la tunique), la casquette et le sabre. La reconnaissance aura lieu à pied.

<sup>1</sup> Nous publierons prochainement un extrait de cette circulaire ainsi que les autres pièces officielles concernant le rassemblement de la 1<sup>re</sup> division. *Réd.*

*Cartes.* — La carte à employer est la carte du rassemblement des troupes de la 1<sup>re</sup> division, au  $1/50000$ , extraite de l'atlas topographique cantonal, carte qui a été adressée par l'état-major de la division à tous les officiers.

Une carte au  $1/25000$  est en préparation, mais il n'est pas probable qu'elle soit prête pour le 19 juillet.

*Rapports.* — Les rapports de reconnaissance seront remis par les chefs de colonnes à M. le président de la Société le dimanche matin, à l'ouverture de l'assemblée générale à Lausanne.

*Dispositions diverses.* — MM. les présidents des sous-sections indiqueront, avant le 18 juillet, à leur chef de colonne, le nombre d'officiers de leur ressort qui prendront part à la reconnaissance ou qui assisteront à l'assemblée générale.

MM. les officiers qui ne font partie d'aucune sous-section, MM. les officiers valaisans et genevois qui se proposeraient d'assister à la reconnaissance (ou à l'assemblée générale) sont invités à s'annoncer au chef de la colonne avec laquelle ils marcheront et cela avant le 18 juillet.

MM. les commandants de colonnes voudront bien télégraphier le 18 juillet à M. le major Guisan, à Lausanne, le nombre d'officiers qui se seront annoncés auprès d'eux, tant pour la reconnaissance que pour l'assemblée générale.

Les quatre colonnes se réuniront à Aclens, approximativement à 4 heures après-midi. Le comité fera préparer, à Aclens, pour 4 heures après-midi, un très modeste dîner en plein air. De nouvelles dispositions pourront être prises à ce moment. En tous cas le retour s'effectuera par Bussigny par l'un des trains du soir.

Rendez-vous à Lausanne, le samedi soir, au Cercle de Beau-Séjour.

#### Répartition et itinéraire des colonnes.

##### Première colonne.

Chef: M. le lieut.-colonel RIGAUD, commandant du 1<sup>er</sup> régiment d'infanterie.  
(Sous-section de Morges. Officiers de la Côte La Vallée, Cossenay, Orbe).  
(Echallens) Villars-le-Terroir (Goumoëns-la-Ville, Oulens, St-Barthelemy, Bettens, Daillens, Penthaz, Gollion, Aclens).

##### Deuxième colonne.

Chef: M. le lieut.-colonel DAVID, commandant du II<sup>e</sup> régiment d'infanterie.  
(Sous-section de Ste-Croix, de Moudon et d'Yverdon. Officiers de Grandson, Echallens, La Broye, Oron).  
Echallens, Bioley-Orjulaz (Bois d'Orjulaz), Boussens (Bournens Sullens) Mex, Vufflens-la-Ville, Aclens.

##### Troisième colonne.

Chef: M. le lieut.-colonel SAVARY, commandant du III<sup>e</sup> régiment d'infanterie.  
(Sous-section de Lausanne. Officiers de Lavaux, Aigle, Pays-d'Enhaut).  
Etagnières (Sullens, Cheseaux) Villars-Ste-Croix, Moulin du Choc, Romanel s. Morges, Aclens.

##### Quatrième colonne.

Chef: M. le lieut.-colonel GAULIS, commandant du IV<sup>e</sup> régiment d'infanterie.  
(Sous-section de Vevey. Officiers de Genève et du Valais).  
Cheseaux, Crissier, Bussigny, Bremblens, Romanel s. Morges, Aclens.

#### B. Assemblée générale du dimanche 20 juillet.

A 9 heures du matin. Assemblée générale de la section à l'Hôtel-de-Ville de Lausanne (salle du Conseil communal).

#### ORDRE DU JOUR.

1<sup>o</sup> Inscriptions de nouveaux membres.

2<sup>o</sup> Rapport du comité sur la marche et l'activité de la section en 1878-1879.

3<sup>o</sup> Lecture des rapports de la reconnaissance de la veille.

4<sup>e</sup> Rapport du jury sur les travaux de concours (colonel Dapples).

5<sup>e</sup> Propositions ou communications.

A midi et demie, dîner.

La tenue pour l'assemblée générale de Lausanne est la tenue de service avec casquette.

La réussite complète des reconnaissances précédentes, l'utilité pratique de celle de 1879, permet d'espérer que de nombreux officiers se rendront les 19 et 20 juillet à l'appel du comité. Les officiers des cantons de Genève et du Valais, les anciens officiers de toutes armes, sont cordialement invités par leurs camarades de la section vaudoise à se joindre à eux et à contribuer par leur présence au succès de ces deux journées.

*Le Comité de la Section vaudoise : G. de Guimps, colonel-brigadier, président. —*

*J. Guisan, major d'infanterie, vice-président. — Ed. Secretan, major de carabiniers, vice-président. — F. Pelet, capitaine-adjudant d'infanterie, caissier. — H. Dumur, 1<sup>er</sup> lieut. de carabiniers, secrétaire.*

Sur la demande du Comité de la Société des officiers, le commandant de la 1<sup>re</sup> division autorise la transmission de la présente circulaire par la voie du service.

Lausanne, le 10 juin 1879.

*Ceresole, colonel-divisionnaire.*

### Revue de la presse militaire étrangère.

**JOURNAL DES SCIENCES MILITAIRES.** Livraisons de mai et juin 1879. — Les chemins de fer allemands et les chemins de fer français au point de vue de la centralisation des armées. — Le coton-poudre et la dynamite. — Le combat de Villersexel (9 janvier 1871). — L'armée en France depuis Charles VII jusqu'à la Révolution. — L'ancienne Rome. — Sa grandeur et sa décadence expliquées par les transformations de ses institutions. — L'avancement dans l'armée. — Emploi du feu d'infanterie dans la guerre de siège. — De l'éducation morale du soldat. — La guerre. — Les livres militaires. — Revue bibliographique militaire. — Cartes et plans.

**ROYAL ENGINEER INSTITUTE. OCCASIONAL PAPERS.** N° 8. 1879. La distribution géographique des animaux. — Systèmes employés en Inde pour la cartographie. — Note sur les progrès de l'art de l'artillerie. — Tranchées-abris et fortifications de campagne, d'après l'italien. — La bataille de Lorchha, (3 décembre 1877), traduit du français.

**JOURNAL OF THE ROYAL UNITED SERVICE INSTITUTION.** La livraison numéro XCIX contient les principaux articles suivants : La manœuvre des canons de gros calibre par des engins mis à la main, par la vapeur et par la force hydraulique. — Les moyens économiques de renflouer les cuirassés coulés en eau profonde. — La lumière électrique. — L'équipement personnel des officiers en service actif. — La Perse et ses ressources militaires. — Les ballons militaires. — En outre quelques articles relatifs à la marine.

**RIVISTA MILITARE ITALIANA.** Livraisons de mai et juin 1879. — De l'influence de la nature des armes sur la tactique. — Les jugements sur l'aptitude physique au service sanitaire. — L'élevage des chevaux pour l'armée en Italie. — L'armée latine dans les guerres Puniques. — Le rapport du général F. Torre sur le recrutement et les affaires de l'armée royale. — Revue étrangère : la colonie du Cap et la guerre des Zoulous.

**GIORNALE D'ARTIGLIERIA E GENIO.** Livraison de mai 1879. — Frettes en acier pour les bouches à feu. — Histoire du développement de l'artillerie de côte et de marine en Prusse de 1860 à 1878. — Nouvelles études sur la résistance des cylindres creux et des bouches à feu.

Dans la partie officielle des livraisons 6 et 7 nous citerons : Programme